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特 集 特 集 

第６２回中小企業団体九州大会が本県で開催されました

大会スローガン

１．エネルギー・原材料価格高騰など厳しい環境にある中小企業・小規模事業者に対する支援の拡充強化
２．中小企業の多様な人材確保・定着・育成を促進する雇用対策の拡充強化
３．中小企業連携組織対策予算の拡充強化
４．ウィズコロナにおける九州・沖縄地域の振興とインフラ整備の積極的な推進
５．商店街及び中小小売業の需要喚起並びににぎわい回復のための環境整備対策の拡充強化
６．中小企業の経営安定のための金融支援の拡充強化
７．中小企業の成長・継続を後押しする税制の拡充強化
８．九州・沖縄で頻発する自然災害への早期の防災・減災対策の実現と復旧・復興に向けた支援施策の拡充強化

宮崎県の九州中小企業団体中央会連合会会長表彰者（順不同・敬称略）

●優良組合　　　　　　　　川南町管工事業協同組合（理事長　日高憲一郎）
　　　　　　　　西都・西米良地区建設協同組合（理事長　河野孝文）

●組合功労者　　　　　　　高嶺清二（飫肥の国プレカット協同組合　前理事長）
　　　　　　　植松孝一（宮崎県石油商業組合　理事長）
　　　　　　　河野直継（南部建設業事業協同組合　理事長）

●優良組合青年部　　　　　宮崎県電機商業組合青年部（会長　松下愼一郎）
●中央会優秀事務局専従者　増井一人（宮崎県中小企業団体中央会　総合支援部　 主査）

　各賞を受賞された皆様、誠におめでとうございました。

　９月７日 (木)に、宮崎市のシーガイアコンベン
ションセンターにおいて「連携の力で新たな挑戦
～再生と飛躍に向けて～」を大会テーマとして、第
６２回中小企業団体九州大会が開催され、多数の
御来賓の御臨席の下、九州・沖縄各県の中小企業
者約800名が参集し、本県からは391名が参加し
ました。
　記念講演会では、「あきらめない ! 走り続ける
人生」をテーマに、スポーツジャーナリストで大阪芸
術大学教授の増田明美氏よりお話をいただきました。

　続く本大会では、上山泰寛副会長による開会宣言の後、九州中小企業団体中央会連合会会長として堀之内会
長より主催者挨拶が行われ、河野俊嗣宮崎県知事より大会名誉会長挨拶を、また、池田宜永宮崎県市長会会
長より開催地歓迎挨拶をいただきました。
　来賓代表として、松浦哲哉中小企業庁経営支援部長、関根正裕株式会社商工組合中央金庫代表取締役社長、
森洋全国中小企業団体中央会会長より御祝辞を頂戴しました。
　大会の議事では、「エネルギー・原材料価格高騰等の現下の危機的課題」、「雇用・人材育成」、「総合・組織」、「地
域振興」、「商業振興」、「金融」、「税制」、「震災・災害対策」の８項目46件の提出議案を決議しました。
　また、小林圭造佐賀県中小企業青年中央会会長による意見発表の後、本大会の意義を内外に表明するため、
横山義和青年部会長が大会宣言を行いました。
　その後に行われた表彰式では、表彰者（優良組合２６組合、組合功労者３０名、優良組合青年部５団体，中
央会優秀事務局専従者８名）の各総代に対して、堀之内会長より表彰状と記念品が授与されました。
　最後に、堀之内会長から岸本勇沖縄県中小企業団体中央会会長に大会旗が継承され、豊永厚志独立行政法
人中小企業基盤整備機構理事長による万歳三唱が行われた後、吉田陽子副会長による閉会宣言により盛会裏に
閉幕しました。次回の九州大会は、令和６年に沖縄県で開催予定です。

　本大会に御参加いただきました皆様には心よりお礼申し上げます。
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▲ 【大会名誉会長挨拶】河野宮崎県知事

▲ 【記念講演】増田明美氏 ▲ 【開会宣言】上山副会長 ▲ 【主催者挨拶】堀之内会長

▲ 【開催地歓迎挨拶】池田宮崎県市長会会長 ▲ 【大会宣言】横山青年部会長

▲ 【万歳三唱】豊永厚志独立行政法人
中小企業基盤整備機構理事長

▲ 【閉会宣言】吉田副会長

来
賓
祝
辞

松浦中小企業庁
経営支援部長

関根商工組合中央金庫
代表取締役社長

森全国中小企業団体
中央会会長

宮崎県の受賞者

▲ 優良組合の皆さま ▲ 組合功労者の皆さま

▲ 優良組合青年部 ▲ 中央会優秀事務局専従者
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KIGURUMI.BIZ株式会社 代表取締役 加納ひろみ　様

▲ 横山青年部会長
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特 集 特 集 
第62回中小企業団体九州大会　九州ブロック中小企業
青年中央会第１回各県会長会議が開催されました

　９月７日（木）に、中小企業団体九州大会の関連行事と
して宮崎市のシーガイアコンベンションセンターにおい
て、九州ブロック中小企業青年中央会第１回各県会長会
議が開催されました。
　本会議は、九州各県の青年中央会会長が一堂に会し、
九州ブロックとしての事業運営や各県が抱える課題等の
情報交換を目的としており、当日は闊達な議論が行われ
ました。

特 集 特 集 
第62回中小企業団体九州大会　令和５年度九州青年部
の集いが開催されました
　９月７日（木）に、中小企業団体九州大会の関連行事として宮崎市のＭＲＴ
ｍｉｃｃにおいて、令和５年度九州青年部の集いが、全国中小企業青年中
央会の惠南会長をはじめ、九州各県の組合青年部員など約１５０名の出席
のもと開催されました。
　この集いは、九州各県青年中央会の会員等が一堂に会し、相互の交流を
通じて県域を越えた幅広い連携構築を図ることを目的としております。
　当日は、日南市南郷町のホテル丸万様によるマグロ解体ショーや、宮崎
名物各県対抗辛麺早食い対決等のアトラクションが行われ、参加者は大い
に盛り上がり盛会裏に終了しました。

▲ 惠南全国中小企業青年中央会会長

▲ マグロ解体ショー ▲ 辛麺早食い対決
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公正採用選考
特設サイト

就職差別撤廃に関する要請について
I N F O R M A T I O N

　８月31日(木)に、部落解放共闘宮崎県民会議 (中川育
江議長 )の方々が当中央会に来訪され、就職差別の廃絶
に向けた啓発活動に対する協力要請が行われました。
　中川議長より部落解放共闘九州ブロック県民会議、部
落解放共闘宮崎県民会議、連合宮崎の３団体連名による
「要請書」が当会の野口専務理事に手交され、その後、意
見交換を行いました。
　県内事業所においても、面接時に「家族構成」や「家族
の職業」「家族の学歴、地位、収入」などの家族に関する質
問や「尊敬する人物」についての質問等の違反事例報告
数が減少しないとの話がありました。
　公正な採用選考を行うということは、家族状況や生活
環境といった、応募者の適性・能力とは関係ない事柄で
採否を決定しないということです。採用選考時にはあら
かじめ打合せを行うなど、就職差別に繋がる事項に十分
に気を付けましょう。

採用選考は、次の２点を基本的な考え方として実施することが大切です。
・「人を人として見る」人間尊重の精神、すなわち、応募者の基本的人権を尊重すること
・応募者の適性・能力に基づいた基準により行うこと

　自社の採用選考における質問事項をチェックしてみましょう！

　採用基準とするつもりがなくてたずねた内容であっても、回答を受け、いったん適性と能力に関係のない事項
を把握してしまった結果、採否決定に影響を与える可能性も出てきます。
　エントリーシートや面接の質問内容には、十分な配慮が必要です。

　事業所内に「採用面接マニュアル」等がある場合には、不適切な内容となっていないか毎年、見直しを行い、質
問事項を事前に調整するなど、面接担当者間で不適切な質問に対する認識を共有しましょう。

「事業主のみなさまへ　公正採用選考リーフレット」
（厚生労働省作成）より抜粋

公正な採用選考を行うために

【エントリーシート・履歴書編】
□　本籍や帰省先を記入する欄がある
□　健康状態や既往歴を記入する欄がある
□　家族構成や家族の職業など、家族に関することを記入する欄がある

【採用面接編】
□　場を和ませるつもりで、家族や出身地に関することを聞いている
□　家の間取り、借家・持ち家などの住宅状況について聞いている
□　思想や信条に関すること、愛読書などについて聞いている

１つでもチェックが入ったら、不適切です!!
上記の項目は、本人の適性や能力と関係ありません。質問項目からはずしましょう。

厚生労働省ホームページ「公正採用選考特設サイト」では、公正な採用選考を
行うための情報が掲載されています。ご確認をお願いします。
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価格転嫁の円滑化に関する協定を締結しました
I N F O R M A T I O N

　８月２８日（月）に、宮崎県中小企業団体中央会は、宮崎県庁本館講堂において宮崎県、経済産業省九州経済
産業局など国の機関、経済団体、金融機関、労働組合などの15機関・団体で「価格転嫁の円滑化に関する協定」
を締結しました。
　本協定は、中小企業・小規模事業者の賃上げの原資を確保し、成長と分配の好循環を生み出すため、労務費
や原材料費などの上昇分を適切に価格転嫁することについての気運を醸成し、県内の中小企業・小規模事業
者の稼ぐ力を高めることを目的としています。
　堀之内会長は締結式に出席し、今回の協定締結により、当会が要望してきた「価格転嫁を円滑に進めるため
の情報の共有や中小企業への周知を行うための、国や県、経済団体等関係機関の一層の連携強化」の実現を評
価するとともに、実功性のある協定となるよう訴えました。

▲ 意見を述べる堀之内会長
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消費税インボイス制度講習会を開催しました
R e p o r t

　８月３０日(水)に、宮崎市の
ニューウェルシティ宮崎におい
て、宮崎地区電気工事業協同組
合が、事業環境変化対応型支援
事業を活用し消費税インボイス
制度講習会をハイブリッド形式
で開催しました。
　当日は、「消費税インボイス制
度の基本から課税事業者が検討
すべき内容について」をテーマに、河野宝税理士事務所代表の河野宝氏を講師に招聘し、消費税の仕組みか
らインボイス制度の概要、事業者が検討すべき事項等について、事例を交えながら解説していただきました。
　また、事前アンケートにより募っていた質問に対して、回答をいただけたこともあり、参加者は熱心に聴講
されていました。

▲ 研修会風景 ▲ 河野講師

令和５年度業界・課題別検討部会（ものづくり補助金）を開催しました
R e p o r t

　９月１２日（火）に、宮崎県中小
企業団体中央会研修室で、令和
５年度業界・課題別検討部会（も
のづくり補助金）を開催しまし
た。
　今回は、合同会社ブループラ
ンニング代表社員の中村諭氏を
講師にお招きし、「ものづくり補
助金応募申請のポイントについ
て」というテーマで、ものづくり補助金の概要や応募申請のポイント等について御講話いただきました。
　今回の検討部会を通じ、近年支援措置が拡充されているものづくり補助金の申請枠や事業計画の要件等
について認識するとともに、補助事業の具体的な取組内容や将来の展望等、申請書作成に係るポイントを理
解することができた貴重な機会となりました。

▲ 研修会風景 ▲ 中村講師

年次有給休暇取得促進期間のお知らせ 10月1日から31日まで
R e p o r t

　年次有給休暇の取得は労働者の健康と生活に役立つだけでなく、労働者の心身の疲労の回復、生産性の
向上など会社にとっても大きなメリットがあります。
　仕事と生活の調和（ワーク・ライフ・バランス）の実現のためには、労働時間や休日数、年次有給休暇の取
得状況など、労働者の健康と生活に配慮し、多様な
働き方に対応したものへ改善することが重要です。
　厚生労働省では 10 月を「年次有給休暇取得促
進期間」として、各地域で年次有給休暇取得促進に
取り組んでいます。



　日之影町は、町面積の約91％を占める森林資源や 2つの県指定無形民俗文化

財を有する郷土芸能、県伝統工芸士が作り出す伝統工芸品、令和2年12月に国の

重要有形文化財に指定された「旧綱ノ瀬橋梁及び第三五ヶ瀬川橋梁」など、自然・

文化・歴史などの豊富な資源に恵まれた「人と自然が光かがやくまち」です。

　「ひのかげ渓谷まつり」は、本町の観光資源である森林セラピー基地や世界農業

遺産（高千穂郷・椎葉山地域）、ユネスコエコパーク（祖母・傾・大崩山系周辺地域）

の魅力を町内外に発信し、町民総参加でまつりを盛り上げ、地域経済の活性化に

貢献することを目的に、本町の地域イベントや観光イベントのメイン事業として、

稲の収穫を終えた10月下旬に毎年開催しており、今年は10月21日（土）と22日（日）の2日間、国道218号沿いの平底癒しの森

運動公園イベント広場で開催します。

　町民のコミュニティと憩いの場として、森林セラピー基地や世界農業遺産（高千穂郷・椎葉山地域）、ユネスコエコパーク（大

崩・祖母・傾山系周辺地域）に関わる交流事業や有名歌手による歌謡ショー、高齢者や子ども向けイベント、飲食店の出店や特

産品の展示・販売などを実施します。ぜひお越しください。
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表紙紹介

ほっとひと息
宮崎地区国有林事業協同組合

事務局長 簗川 伸一

　私が、昔からどハマりしているスポーツがありま

す。「ボウリング」です。

　最初は20歳の頃、ガールハントの手段の一つ

として始めたのですが、その魅力に引き込まれて

しまい、マイボール･マイシューズを手にしてから

は、自身のスキルアップが目的となり、邪悪な思い

はどうでもよくなっていきました。

　以来、転勤した先でボウリング場があれば己の

スキルアップと仲間との飲みニケーション充実の

ため一生懸命向かい合ってきました。

　中でも、30代の頃、都城市に居住していた五年

弱は大いにはまりまくってしまい、それこそ家庭も

顧みずボウリング馬鹿な日々を送ってしまいまし

た。そんな家族の犠牲もあり、1ゲーム全部を12

個のストライクで彩る「パーフェクトゲーム」を達

成することも出来ました。

　都城を離れてからは、私のボウリング熱も冷め

ていたのですが、今から8年前、宮崎市に転勤し

てきたときにボウリングの旧友と出会い、それから

またボウリング熱がヒートアップしてしまいました。

　その後、一旦宮崎を離れたのですが、縁あって

また宮崎にお世話になっている現在、若い頃にも

増して私のボウリングに対する熱量は大きくなっ

ており、お陰で新たな親友も出来、充実したシニ

ア時代を過ごさせてもらっています。

　この熱量を維持し、健康に留意しながら一日最

善を尽くしつつ、生活出来ることを切に願う今日こ

の頃です。
（宮崎県中小企業組合事務局連絡協議会　理事）

日之影町『ひのかげ渓谷まつり』

中央会行事予定

レディース中央会全国フォーラムｉｎ岡山

開 催 日：令和５年１１月１日（水）
開催場所：岡山県「ホテルグランヴィア岡山」

令和５年度組合事業承継セミナー

開 催 日：令和５年１０月２０日（金）
開催場所：宮崎市「オンライン」

中小企業組合検定試験

開 催 日：令和５年１２月３日(日)
開催場所：宮崎市「中央会研修室」

中央会ゴルフ大会

開 催 日：令和５年１１月１７日（金）
開催場所：宮崎市「レイクサイドゴルフ倶楽部」
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情
報
連
絡
員
報
告

木材・木製品
　製材業　原木は、全体的に出材量が減少傾向にある中で、７月の九州北部豪雨の影響で価格が上昇したことから、域外の引合い

が出だしたため、若干ではあるが相場は小戻し気味である。一方製品は、新規住宅着工戸数に回復の兆しは見られず、国産材の荷動

きも低迷しており、需給ギャップの状況が続いている。

　製材業（プレカット）　８月は加工実績は前年並み (１０１％)であったが、住宅は引き続き低調な状態である。秋以降も回復の見込み

はあまりなく、年内は非住宅の加工で数字を確保することになりそうである。非住宅も県内物件は少なく、九州の他県の物件が大半

である。

　木製品製造業　燃料費の増加に加え、１０月からは最低賃金も上がる。中小企業にとっては厳しい状況が続いている。

印　刷
　印刷・同関連業　人材確保が最優先であるが、募集をかけても応募がない状態である。賃金をあげるにも限界がある。「仕事のや

りがい」について理解してもらう手立てを考えている。

　印刷・同関連業　１０月よりインボイス制度が開始されるので、その前に伝票印刷の特需があるかと思ったが、意外と動きが鈍い。

原材料の値上げは相変わらず落ち着くところを知らない。

窯業・土石製品
　窯業・土石製品製造業　 ８月出荷について、単月の実績としては過去最低となった。組合員の資金繰り状況に配慮しつつ、１０月

の買取価格改定を検討していく。

小　売　業
　小売商業　今年のお盆は、台風などの影響なのか、売上げが思ったほど上がらなかった。お中元も前に比べると贈る人が減って期

待はずれだった。

　石油販売業　台風の影響や価格上昇により、売上げが減少。国の価格激変緩和対策事業延長の動向を注視したい。

　LPｶﾞｽ小売販売業　８月合成CP価格(サウジ通告価格)は４３５㌦/㌧(前月比＋１０.０㌦/㌧)。７月ＭＢ価格(米国産平均価格)＋(物

流経費８４㌦ /㌧ )は４０７㌦ /ﾄﾝ(前月比＋２９㌦ /㌧ )。対顧客電信売相場 (７月平均 )は１４２.３０円 /㌦ (前月比＋０.０３円 /㌦ )。

情報連絡員 30名　/　回答者数　30名

DI値は、前月と比較して、売上高は１０ポイントの悪化、収益状況は７ポイントの
悪化、業界景況は３ポイントの改善となった。

情報連絡員報告
令和5年

8月期

全体概況

【前年同月比の業界の景気動向】 （DI値）
令和3年9月～令和4年8月
令和4年9月～令和5年8月【主要3指標DI値推移】
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商　店　街
　宮崎市　猛暑、物価高による来店者の減少が続いている。

　都城市　夏のイベントなどが多数開催され、それなりに街は賑わいを取り戻してきたが、人出不足と原材料の高騰は落ち着くこともなく

各店舗の悩みの種になっている。価格転嫁できる店舗とそうでない店舗がある中では、いろいろ簡単には解決できない状況が続いている。

サービス業
　観光業　閑散期ということで、例年と変わらず組合員は、観光の仕事に関しては充電期間となった。組合員はリモートで勉強会を行っ

たり資料作りをして、秋シーズンに備えている。

　自動車整備業　例年８月は年間を通して一番入庫台数が少ない時期だが、前年比１０％増であった。組合への依存が高くなってき

ている。

　自動車車体整備業　原材料価格（塗料、副資材）の上昇が続いている。

　自動車運転代行業　９月１日より代行運転配車アプリが宮崎市で展開されるので期待している。

建　設　業
　管工事業　９月１日に、県内各管工事協同組合の青年部 (世代 )の交流会を初開催した。総勢５７名が参加し、各組合での活動紹介

等意見交換を行い、交流を深めた。漏水工事等修繕業務は前年比横ばい推移、公道工事は依然として減少傾向である。

　管工事業　工事の発注がようやく例年並みになってきたが、最近の酷暑による作業環境の悪化により、健康面への影響が心配される。

運　輸　業
　軽貨物運送業　中元商品の配送から撤退した関係で、繁忙期の対策は楽になった。これに関しては人員不足等による人材の確保が

困難な状況が続いた結果である。燃料関係は依然として高止まりのまま推移しており、事業者の経営を圧迫しているのが現状である。

高齢化も深刻で後継者不足と人材不足による新規開業者不足も重なり、非常に厳しい環境の中で経営をしているのが現状である。

　貨物運送業　燃料価格の高騰は、ＯＰＥＣとＯＰＥＣプラスは合同閣僚監視委員会で、２０２４年度末までの現行の減産方針を再確

認したことや、米国での原油在庫の減少、ロシア南部の製油所で発生した爆発の影響などに起因している。今後も値上げが続くと見

られ、組合員の経営は逼迫している。

「中央会だより」では、県内中小企業組合の皆様の活動をPRするため、イベント情報や各種研修会・講習会等の開催情報を募集して
おります。お申込み・御相談をいただければ、当会より取材にお伺いします。

中央会だよりに関するお問合せ

宮崎県中小企業団体中央会 [発行人] 堀之内 芳久　[編集人] 野口 和彦
[TEL] 0985-24-4278　[FAX]0985-27-3672
[URL] http://www.himuka.or.jp　[E-mail] info@himuka.or.jp〒880-0013 宮崎市松橋2丁目4番31号 宮崎県中小企業会館3Ｆ

サウジがＯＰＥＣプラスで合意された減産に加え、７月から始めた日量１００万バレルの自主減産を８月も継続すると発表したこと等

により原油相場が上昇し、つられる形でＬＰＧ価格も上昇した。
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広
　
告

テーマ
各テーマを各3回ずつ全12回

経営編（全3回）

戦略計画編（全3回）

人材組織編（全3回）

財務計数編（全3回）

～リーダーシップとマネジメント

～戦略思考と計画力～

～組織形成と人材育成～

～計数感覚と収益構造～

事業承継・後継者育成

（詳細はTBC事務局までご連絡ください）

次世代塾 第8期生募集！次世代塾 第9期生募集！

2023年6月より全12回を実施予定

営業統括部 TBC事務局

これまで「234名」が受講した人気のセミナーです。
　県内の経営者、後継者等を対象に「次世代塾」を開催いたします。
後継者に求められる「経営力」の基本と応用、実践演習を交え
ながら学んで頂き、異業種間の交流も喜ばれています。

（毎月1回開催）
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